

# EDITORIAL

La Organización Mundial de la Salud (OMS) declaró la terminación de la emergencia sanitaria el 5 de mayo de 2023. Esto ha permitido retomar todas las actividades académicas, culturales y deportivas que se han organizado de manera presencial en el Instituto de Ingeniería (IIUNAM) para toda su comunidad. Durante el Café Académico realizado en mayo en la Torre de Ingeniería, tuvimos la oportunidad de entregar medallas y reconocimientos por años de servicio a nuestros académicos con motivo del Día del Maestro. En junio, diversos eventos se llevaron a cabo en el Salón de Seminarios Emilio Rosenblueth, en el marco del Día Internacional del Medio Ambiente, como es la conferencia magistral impartida por el Dr. Adrián Fernández, Director Ejecutivo de la Iniciativa Climática de México y las ponencias presentadas por las doctoras Alexandra Ossa, Alma Chávez y Angélica Lozano, investigadoras en las coordinaciones de Geotecnia, Ambiental y la de Sistemas Mecánicos, Energéticos y de Transporte. Asimismo, se realizó la ceremonia de develación del Distintivo Ambiental Oro, teniendo como invitada especial a la Mtra. Mireya Ímaz, titular de la Dirección General de Atención a la Comunidad (DGACO). En ese mismo recinto en junio, cuatro líderes académicos de los Grupos Interdisciplinarios de Investigación presentaron los avances significativos alcanzados a cuatro meses de arranque de actividades. Además, en el mes del Orgullo LGBTIQ+ se impartieron pláticas por reconocidos especialistas, tanto de nuestro Instituto como de otras instituciones; también, se realizaron cine-debates con diferentes temáticas.

Por otra parte, durante mayo hubo una importante participación en múltiples eventos y ceremonias fuera de nuestras instalaciones. Hago una mención particular a la ceremonia institucional del reconocimiento al mérito universitario, en la que se realizó el nombramiento de profesores e investigadores eméritos donde se entregaron medallas y diplomas por 50 años de labor académica, evento presidido por el Dr. Graue, Rector de la UNAM, en el marco del Día del Maestro. En junio

se celebró la ceremonia protocolaria de ingreso a la Academia de Ingeniería de tres investigadores del Instituto los doctores Leonardo Ramírez, César Ángeles Camacho y la que suscribe. A ellos les manifiesto mis mayores felicitaciones y reconocimiento por sus logros y aportaciones realizadas a la UNAM. Igualmente, se realizó el Minisimposio, que es el preámbulo de la Olimpiada Estudiantil de Proyectos Interdisciplinarios de Ingeniería. Hago una cordial invitación a los becarios y académicos del IIUNAM a revisar la convocatoria que se publicará en agosto para que se animen a participar. Esta es una magnífica oportunidad para aprender a trabajar en equipo y para adquirir conocimientos para la creación de Empresas de Base Tecnológica, a través de un Programa de Capacitación que será impartido de agosto a noviembre.

También, en este periodo he realizado nuevas designaciones de colaboradores en la administración del IIUNAM. Le doy la más cordial bienvenida al Dr. Eduardo Botero como nuevo Jefe de la Unidad de Docencia y Formación de Recursos Humanos y a la Mtra. Dulce María López Nava como nueva Secretaria Administrativa. Quiero manifestar mi mayor agradecimiento a la Dra. María Elena Lárraga Ramírez y al Lic. Salvador Barba Echavarría, por la labor tan importante que realizaron durante el periodo que estuvieron al frente de la Unidad de Docencia y Formación de Recursos Humanos y de la Secretaría Administrativa respectivamente. Les deseo éxito en lo que sigue en sus carreras.

Finalmente, aprovecho este espacio para agradecer a toda la comunidad su trabajo, y desearles que disfruten sus vacaciones de verano y que se cuiden mucho. |

Cordialmente,  
**Dra. Rosa María Ramírez Zamora**  
Directora  
Instituto de Ingeniería, UNAM